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PÁG 2
Los nuevos actores económicos, con el 
acompañamiento del Partido, mucho pueden 
tributar al desarrollo local

PÁG 4
Soluciones y aportes, junto a la inteligencia en función 

del banco de problemas de cada centro laboral son 
esencias del movimiento anirista liderado por la CTC

Acompañar las soluciones 
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No Agropecuarias (CNA), que deben 
-a partir de su buen funcionamiento y 
progreso-dinamizar la actualización 
del modelo económico cubano y por 
ende aportar al bienestar y la satisfac-
ción popular, tema que analizó el Pleno 
del Comité del Partido, este viernes con 
invitados del ramo.   

Luego de un obligado receso de dos años de vital distan-
ciamiento, regresan con nuevos bríos los intercambios del 
colectivo de el artemiseño con sus lectores.

Renace el lunes 11 en la capital artemiseña, justo en nuestra 
sede actual, el espacio El Portal de la Prensa, una invitación 

mensual al diálogo para construir el diario que soñamos 
y necesitamos, donde no faltarán invitados, coctelería, 
buena música y otras sorpresas bajo la conducción de la 
periodista y locutora María Caridad Guindo. 

La cita es a las 8:30 p.m., en la esquina 33 y 44, en un 
portal amplio que desde ya, más que el portal del perió-
dico, es el portal de todos. ¡Los Esperamos!

El Portal de la prensa convida

El Salado abre la fiesta
POR YAILÍN ALICIA CHACÓN GUZMÁN
             yailinali@gmail.com
  
• A ritmo de Sol, playa, música, baile, 
juegos deportivos y participativos, inició 
el verano en Artemisa este fin de semana. 
Llevar el arte a cada rincón de la geografía 
del territorio, así como aprender, son las 
premisas de  la etapa pensada para todos.

La sede de los festejos centrales fue 
el campismo villa Cocomar en la emble-
mática playa El Salado, de Caimito, donde 
deleitaron a los asistentes las compañías 
Las Chiquilinas, Raíces Fusión y Arte Vivo, 
la payasa Pamela, la agrupación danzaria 
NC Dance y los cantantes Lázara Castro y 
Maikel Alarcón, en dos espectáculos pen-
sados para niños y adultos.

“Durante el resto de la etapa estival 
la villa ofrecerá el servicio de pasadía, de 
martes a domingo, desde las nueve de la 
mañana a las cinco de la tarde. Así como 
la posibilidad de la renta de casas de cam-
paña”, declaró a este diario Elizabeth 
Serrano, su directora. 

“Las reservas podrán hacerse desde 
el buró de campismo ubicado en la cabe-
cera provincial o a través de los teléfonos 
47312534 o 47312142 de la propia ins-
talación. La entrada cuesta 50 pesos y 
quienes asistan disfrutarán de la piscina 
y del servicio gastronómico que incluye 
almuerzo, merienda y parrillada, según 
los recursos.

Presidieron el inicio del verano 
Alexander Valdés Valdés, miem-
bro del Buró Provincial del PCC; 
Andrés Ligoña, director General de 
Educación Cultura y Deportes; Ivón 
Álvarez, directora Provincial de Cul-
tura; así como otras autoridades del 
territorio.

Artemisa recibió las vacaciones por 
todo lo alto. La perspectiva es mante-
ner los espacios para el disfrute de la 
familia en sus 11 municipios, con talle-
res de verano y la recreación sana desde 
el arte, la cultura y el deporte, para lo 
cual la creatividad y el talento local debe 
unirse.    

“Entre otras proyecciones tene-
mos la instalación de 16 casas de 
campaña de un modelo español, 
con capacidad para ocho personas 
y baño individual cada una. Están 
incluidas en el plan de inversiones 
y deben iniciar su funcionamiento 
antes de concluir el año”.

ACTIVIDADES culturales y 
deportivas se multiplicaron 
en todos los puntos de la 
geografía artemiseña

» MÁS, PÁG. 2

y no las trabas
POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ
          artemisadiario@cip.cu

Casi 29 000 artemiseños están 
incorporados al Trabajo por Cuenta 
Propia (TCP), se suman a la labor 
no estatal en la provincia unas 170 
Micro, Pequeñas y Medianas Empre-
sas (Mipymes) y cinco Cooperativas 
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ANTE LOS PROBLEMAS, UNIR VOLUNTADES

«LOS SEIS EQUIPOS DE TRABAJO LLEGARON A UNAS 160 ENTIDADES, 
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Se gradúa la primera mujer médico en Cuba, Laura Martínez de Carvajal
Nace Miguel Alonso Chirino, combatiente de la lucha clandestina en Bahía Honda
Es creado el curato de San Marcos
Nace Fermín Valdés Domínguez, revolucionario, escritor y poeta.
Día Mundial de la Población
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Ante los problemas, unir voluntades
POR YAILIN A. CHACÓN GUZMÁN

• El rol del Partido en el control de la 
actividad económica, la atención a las 
comunidades en transformación, el forta-
lecimiento de las organizaciones políticas 
y de masas en los barrios y la recreación 
durante el verano fueron algunos de los 
objetivos evaluados durante la visita in-
tegral del Comité Provincial del Partido 
Comunista de Cuba (PCC) en Artemisa y su 
estructura auxiliar al municipio de Bauta.

Sin dejar de lado por un minuto las 
situaciones cotidianas que afectan la vida 
de la población, se apreció la labor parti-
dista, el estado y control de la militancia, y 
se dialogó con militantes de la UJC. Com-
probaron el rendimiento económico y la 
producción de alimentos, más se inter-
cambió con trabajadores estatales y los 
nuevos actores económicos.

El 29 y 30 de junio se recorrieron 
empresas y organismos representativos de 
Agricultura, Salud e Industria; instituciones 
deportivas, educacionales y culturales, de 
Servicio, Comercio y Gastronomía, además 
de comunidades y proyectos de desarrollo 

Solidaridad, “mínimamente invasiva” 
POR ODALIS ACOSTA GÓNGORA

• En tiempos difíciles, la mano amiga 
siempre llega, presta para aliviar las 
penas de un pueblo que sufre las con-
secuencias de una crisis económica, 
agravada como resultado del bloqueo 
de los Estados Unidos.

Esta vez, al Hospital Iván Por-
tuondo de San Antonio de los Baños, 
arribó un donativo proveniente de Islas 
Canarias, España, que incluye, entre 
otros recursos, una torre completa 
para Cirugía Mínimamente Invasiva: 
laparoscopia, monitor, cámara, elec-
trocoagulador y demás aditamentos. 

La novedosa tecnología permite 
operar a pacientes que sufren pato-
logías como las enfermedades de 
vesícula, histerectomía, esófago, 
fibroma uterino, cirugía torácica, her-
nias inguinales y otras, aseguró el 
doctor Julio César Pérez González, 
jefe de servicios de cirugía en el centro 
asistencial de Salud.

Entre las ventajas de este tipo de 
intervenciones quirúrgicas, Pérez 

González, mencionó el beneficio eco-
nómico que reporta para el país, el 
paciente y el familiar, al acortar, tras 
la operación, el tiempo de estancia en 
el hospital. 

Hay que reconocer, además, que 
disminuyen las complicaciones, por 
estar en presencia de una cirugía 
menos invasiva que permite al aque-
jado incorporarse, en un lapso de 15 a 
30 días, a la vida social y laboral.

En este proceder quirúrgico el 
tamaño de las incisiones es muy 
pequeño, con todo lo que ello implica, 
no solo en las marcas posteriores a la 
cirugía, sino también, en el proceso 
postoperatorio. 

El jefe de cirugía del Iván 
Portuondo, recordó que, con ante-
rioridad, el mismo grupo solidario, 
integrado por masones canarios, ges-
tionó para la instalación hospitalaria, 
un equipo de electrocardiogramas, 
necesario por su alta resolutividad, 
no solo en cuidados intensivos, sino 
también en los servicios de cardiolo-
gía y neonatología.  

Mirada estudiantil al código de la pluralidad
POR GISELLE VICHOT CASTILLO

• Más de 30 000 estudiantes y unos 
10 000 docentes de Secundaria Básica 
y la Enseñanza Media participaron en 
Artemisa en la Consulta Popular del Có-
digo de las Familias durante los meses de 
febrero a abril del presente año.

"El proceso se caracterizó por promover 
espacios abiertos al debate, intercambio de 
ideas y experiencias, de cuyo diálogo bro-
taron 32 propuestas y modificaciones por 
parte del estudiantado", refirió Andiel 
Bioty Morales, presidente de la Federa-
ción Estudiantil de la Enseñanza Media 
(FEEM).

"A fin de garantizar la eficacia y la 
transparencia de este proceso, la FEEM y la 

Dirección Provincial de Educación tuvie-
ron a su encargo la preparación de cada una 
de las estructuras de la base.

"En la tarea, destacó la labor de nuestros 
dirigentes estudiantiles y juristas, mucho 
de ellos con relaciones de parentesco entre 
el estudiantado, quienes se valieron de info-
grafías, audiovisuales, podcast para hacer 
más entendible el proyecto.

"Fomentar el uso del tabloide del Pro-
yecto del Código de las Familias, en los 
diferentes formatos, así como incentivar 
los análisis necesarios desde los Turnos 
de Reflexión y Debate, serán de la accio-
nes realizadas por el estudiantado como 
importantes colaboradores, ahora en el 
proceso de referéndum", aseguró Bioty 
Morales.    

Transportistas de la Zona Especial celebraron su día
POR YUSMARY ROMERO CRUZ

• Como parte de la jornada de festejos por 
el Día del Trabajador del Transporte, la Em-
presa de Construcción y Montaje reconoció 
el quehacer de la Unidad Empresarial de 
Base Transporte y Logística (UEB TRANS-
LOG), cuyo equipo constituye una fuerza 
esencial en el traslado de insumos, mate-
riales y accesorios, y personal, garantizando 
que llegue seguro a su destino.

La fecha -celebrada en nuestro país 
cada 28 de junio- constituyó momento 
oportuno para ratificar la voluntad de 
avanzar en el servicio de trasportación, 
pese a las limitaciones.

Por su entrega y resultados, reconocie-
ron a cinco trabajadores destacados en el 
Movimiento Vanguardista de la Maquina-
ria. Asimismo, recibió un reconocimiento 
especial Jesús María Borges, secretario del 
Buró Sindical de la UEB, por su compro-
miso ante el cumplimiento de cada tarea.

También, elogiaron el desempeño de 
las Bases de Transporte de Personal y de 

Transporte de Carga, así como del Taller 
C de Mantenimiento y Reparación, en 
el cual se han realizado más de 200 ser-
vicios de mantenimiento, lubricación y 
reparaciones en el transcurso del año, y la 
aspiración es declararlo Vanguardia y de 
referencia nacional para finales de la pre-
sente etapa.

Durante el encuentro, Sadiel Velázquez, 
jefe de la Base de Transporte de Personal, 
señaló que “la UEB cuenta con un parque 
de vehículos automotor de 185 equipos con 
poco más de seis y hasta 12 años de explo-
tación, los cuales se encuentran a un 80 por 
ciento de disposición técnica.

“En el primer semestre hemos reali-
zado 53 117 viajes y transportado un millón 
55 mil 500 pasajeros (en este caso, cons-
tructores), así como 115 200 toneladas… En 
tanto, la flota en su conjunto ha recorrido 
un millón 620 918 kilómetros”, especificó.

TRANSLOG brinda, además, servicios 
a terceros, entre los que sobresalen otras 
entidades enclavadas en la Zona Especial 
de Desarrollo Mariel.      

local, entre otros espacios donde se chequeó 
la marcha de programas priorizados.

Los seis equipos de trabajo llega-
ron a unas 160 entidades, entre ellas la 
Cooperativa No Agropecuaria ASPRO-
CON y las Mipymes Dulcería La Rosa 
de Sarón, TRANSROCA S.U.R.L y 
Rodríguez Restaurante.

Visitaron también la escuela especial 
Orlando Nodarse, el centro mixto Pedro 
Esperón; las unidades empresariales de 
base Planta de Beneficio de Carbón Vege-
tal, incluso compartieron en la Avícola 
Baracoa y el  restaurante Cañón, entretanto 
llegaron al Joven Club de Computación y la 
Casa de la Cultura Mirta Aguirre.

“Si queremos estar a la altura de nuestro 
pueblo en este momento complejo, debemos 
dedicar tiempo a la búsqueda de soluciones 
y las explicaciones pertinentes a los proble-
mas existentes”,expresó Gladys Martínez 
Verdecia, integrante del Buró Político y Pri-
mera Secretaria del Partido en la provincia.

Además hizo un llamado a ser rigu-
rosos y exigentes con los análisis sobre el 
desempeño de la militancia en el cumpli-
miento de sus responsabilidades.    

Acompañar las soluciones y no las trabas

• Identificar los problemas que aún 
afectan el desenvolvimiento de los nue-
vos actores, concretar a nivel municipal 
las directivas aprobadas y potenciar la 
preparación de quienes están de uno y 
otro lado de los TCP, CNA o Mipymes, 
son prioridades del sistema de trabajo 
del Partido, que incluye intercambios y 
recorridos relacionados con los traba-
jadores no estatales, junto a la UJC, la 
CTC y otros organismos de la provin-
cia, explicó Gladys Martínez Verdecia, 
Primera Secretaria del Partido en la 
provincia.

“Hemos encontrado muchas inicia-
tivas, talento y ganas de hacer, junto 
a no pocas trabas y muchas dificulta-
des, resueltas —la mayor parte— con 
voluntad y seguimiento a las preocu-
paciones,  sin dejar acumular lo mal 
hecho ni las insatisfacciones”, explicó 
la también integrante del Buró Político.

Entretanto, convocó a no cansar-
nos de acompañar en las soluciones, y 
sentar en la misma mesa a quienes pue-
den crear alianzas como proveedores, a 
favor del encadenamiento productivo, y 
acercar los servicios a los artemiseños.

Las dicotomías entre la compra de 
insumos y materias primas en el exte-
rior, o en el mercado nacional por MLC, 
los retrasos en cuentas por cobrar o 
pagar a través del sistema bancario, 
las burocracias de otros organismos en 

retrasos con los permisos, entre otras 
insatisfacciones de los nuevos acto-
res económicos, fueron expuestas por 
Misael Tamayo Vázquez, titular de la 
mediana empresa REMFRI.

Su equipo tiene ejemplos de aporte 
social en Mariel, su municipio, y en 
otros, pues han laborado en la solución 
de problemas, sobre todo en la insta-
lación de climas en centros de Salud, 
sin solución por la Empresa Estatal 
Socialista,  de ahí el reclamo de que el 
concepto de empresa sea una realidad 
y no una quimera en ciertas decisiones 
gubernamentales, acotó.

Estas formas de gestión no estatal 
son una importante fuente de empleo, 
a donde debemos llegar para crecer en 
la afiliación sindical, y la incorpora-
ción de su vanguardia a los núcleos 
del Partido y la juventud comunista, 
siendo esos espacios indispensables 
para verter sus criterios y aunar fuer-
zas, expuso Alexander Valdés Valdés, 
miembro del Buró provincial del Par-
tido.

El Pleno, además, conoció del tra-
bajo en los 38 barrios vulnerables, 
donde se ejecutan acciones por más de 
8 millones de pesos del presupuesto 
del Estado, escenarios, en los cua-
les se atienden a familias de manera 
individual, e interactúan unos 70 
Trabajadores Sociales y más de 300 
jóvenes. 

»VIENE DE PRIMERA 
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A cargo de YOADIS MÁRQUEZ 
                  y YUDAISIS MORENO            
                    opinion@artemisadiario.cu

EL PUEBLO OPINA

CON LA ENERGÍA DE LA FMC A LOS ELÉC-
TRICOS

“Siempre es útil reclamar ante lo mal hecho, pero opi-
no que es más hermoso aún agradecer el esfuerzo de 
otros; así nos expresa en su carta Roger Puig Martí-
nez, vecino de calle 37, edificio 14, apto 6, entre 34 y 
40, Artemisa.
“El 22 de junio, el ómnibus que transporta a los tra-
bajadores artemiseños que laboramos en la Central 
Termoeléctrica Máximo Gómez Báez, de Mariel, fue 
detenido en Guanajay por una patrulla. 
“Nos tomó por sorpresa el asalto de compañeras de la 
FMC con banderas cubanas y fotos de nuestra querida 
Vilma Espín rindiéndonos un emotivo reconocimiento 
por ser trabajadores del sector eléctrico”, comentó. 
Un brindis con café y té, acompañados de aplausos 
animaron el encuentro, donde la gratitud se hizo recí-
proca a quienes madrugaron para rendir el homenaje.
Desde acá incitamos a sumar acciones como estas 
para quienes desde el anonimato ponen su mejor em-
peño en la labor que realizan.

GRATITUD 15 AÑOS DESPUÉS
La gratitud convierte lo que tenemos en sufi-

ciente, y es justo lo que siente el semanario al recibir 
el caluroso agradecimiento de Lien Cardoso Capitán, 
Especialista en Medicina General Integral, residente 
en Güira de Melena.
El 17 de mayo, Compromiso sin cumplir, reflejaba los 
15 años que lleva por legalizar y terminar la vivienda 
que le había sido otorgada por las misiones internacio-
nalistas cumplidas.
El 21 de junio anunciamos Y obtendrá la propiedad 
finalmente, respuesta que hoy la lectora retribuye, 
“no me alcanzarán los días para agradecer”, refirió, 
al encontrar en esta vía el camino para sensibilizar 
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acerca de su problema, lo cual nos enorgullece, más 
pensamos, ¿cuántos eslabones perdidos y palabras 
empeñadas por otros en esos angustiosos 15 años sin 
legalizar su bien?

LA VIVIENDA DE FIDEL, EN EL PLAN 2023
Las limitaciones físicas de Fidel Morín López 

y su esposa, junto al derrumbe del techo de la 
vivienda en la que residen en avenida 27, #4415, 
San Antonio de los Baños, fue el motivo de la pu-
blicación del 14 de junio, bajo el título Ante el pe-
loteo, una respuesta, refiriendo que lo reportó al 
gobierno, pero no dan respuesta certera.
Dargis Tomé Hernández, directora provincial de Vivien-
da, alega que, “el jefe de departamento de Inversiones 
de la dirección provincial visitó el inmueble y analizaron 
las posibles soluciones, a pesar que no tipifica como una 
afectación climatológica”.
Comenta además que, “al tratarse de una vivienda en es-
tado avanzado de deterioro y tras el paso de las intensas 
lluvias de mayo, Fidel derrumbó lo que quedaba del te-
cho, pero teniendo en cuenta la situación de vulnerabili-
dad que posee, se decidió incluirlo en el Plan de Vivienda 
del 2023 en el programa de Inicio y Desarrollo”.
De esta manera, la directiva expresa la conformidad del 
lector ante la respuesta dada y aunque la espera se hace 
notable, deseamos que la ayuda sea certera, y agrade-
cemos a Vivienda por siempre dar en el blanco con sus 
respuestas y soluciones.

CALIDAD DE VIDA, UN DERECHO
Juan Miguel Cárdenas Echevarría, vecino de 

calle 27, edificio 49, apto 22, entre 10 y 12, Reparto 
Nuevo, Artemisa, refiere la afectación a su calidad 
de vida por causas de desechos peligrosos deposi-
tados cerca de su residencia.
“En agosto de 2021, se trasladó un contenedor para la 
recogida de desechos sólidos urbanos y domésticos, de 
gran aporte y tamaño, al menos a cinco metros de la pa-
red de mi vivienda, afectando directamente el aire que 

• Para nadie es secreto que “diseñar” el menú diario es 
un desafío. El alza desmesurada de precios en medio de 
los despojos al paso del coronavirus, las fracturas en la 
economía, las monedas que circulan –e incluyo el acceso 
a tiendas en MLC- el latente e injusto golpe del bloqueo e 
aun, la falta de control, ponen en tela de juicio el trabajo de 
algunos, ante los retos con los que convivimos otros. 

Luego de dos años de crisis sanitaria escuchamos a 
vecinos, compañeros de trabajo o familiares descifrar las 
claves para variar lo que llevamos a la mesa. Y es que se 
trata de uno de los momentos más importantes del hogar… 
y de la vida. Queremos sorprender a la pareja, malcriar a los 
niños, darnos un gusto o sortear entre la sopa o el puré para 
que el abuelo encamado también reciba su alimento. 

Tampoco es un secreto que una ristra de cebolla o ajo 
es vociferada por nuestras calles entre los 200 o 300 pesos 
moneda nacional; el picadillo Richmeat subió hasta 200; el 
pomo de aceite a 600 y el cartón de huevos a 800 pesos en 
un mercado que ya no es tan informal, ni tan oculto.

Basta con dar un clic en redes sociales para descifrar 
puntos de venta a precios inhumanos, que para la gran 
mayoría representan una gran parte de su salario. Sin 
incluir a pensionados o discapacitados, realmente “apre-

tados” si completan sus medicamentos, pagan servicios 
básicos, obtienen los mandados de la bodega y compran 
estos productos necesarios en nuestra cocina. 

Cabe entonces cuestionarnos de dónde sale el aceite, el 
huevo, el ajo, la cebolla, los paquetes de pollo, el arroz o el 
picadillo; por solo mencionar algunos de los más básicos. 
No todo se adquiere lícitamente para luego revender.

Quienes todavía justifican sus actos con el actual precio 
del USD o la transferencia “en la calle”, muestran incon-
gruencias en un discurso que ya no asimilamos, pues en 
nuestro país no se expende, por citar ejemplos, el huevo de 
forma liberada ni en tiendas recaudadoras de divisa, tam-
poco el picadillo de Richmeat o condimentos y hortalizas. 

Evidentemente la contractura parte desde donde 
se produce o despacha por menor precio, y ahí salta 
otra interrogante: ¿cómo se controla el evidente des-
vío o la venta ilegal? Quizás usted se pregunte lo 
mismo, alarmado por una situación en la que unos 
cuantos se favorecen fácilmente, y otros, los perjudi-
cados, acudimos a ellos porque no queda alternativa. 

Decir que no pagaremos ese precio, que preferimos 
no comerlo, o darnos el merecido gusto, nos supera. Son 
muchos los padres que acuden a revendedores, o mejor, a 
extremistas revendedores, para comprar la confitura; el 
trabajador y miembro familiar que entrega –casi indeciso- 
los 800 pesos para un cartón de huevo o 600 por un pomo 
de aceite que ahorrarán hasta la última gota.

Mucho menos es un secreto que Cuba sobrevive, como 
lo hacen otros países y quizás no tenemos referencia. La 
inflación no es natural de aquí, y si revisamos un poco las 
noticias comprenderemos que abarca a casi todo el planeta. 

También es comprensible que las tiendas en MLC 
permiten obtener productos básicos, reactivar nuestros 

fondos económicos y enfrentar el hecho de salir a comprar 
amenazados por injustas leyes. 

Días atrás nuestro Presidente pedía a los produc-
tores buscar soluciones a la carencia de alimentos en 
el país. Convocaba a romper la mentalidad importa-
dora, conscientes de que requiere esfuerzo y constancia 
satisfacer las necesidades de la población. Y él, junto a 
su equipo de trabajo han sido receptivos ante las opi-
niones e inquietudes del campesinado, que todavía no 
logra aportar con eficiencia y persistencia –aunque sea 
poco- al autoabastecimiento del municipio. 

En toda Artemisa la entrega de productos regulada, 
a través de las bodegas es una alternativa positiva, pero a 
veces la frecuencia, variedad y oportunidades no son las 
mismas para los consumidores, incluso de una misma cir-
cunscripción. Puede que de ahí parta un flagelo nombrado 
inflación, que debemos desterrar. 

Los intermediarios del campo a la mesa, la mala pla-
nificación y el descontrol nos muestran a diario – y más 
en estos días- una situación que lejos de tolerarse o no, es 
inadmisible. El alimento del pueblo es primordial. Alre-
dedor de tal propósito se desencadenan males a los que 
deberían tocarle las puertas inspectores, administradores 
y decisores en los territorios y la provincia.  

Pongamos punto final, entre todos, a la factible alter-
nativa que encontraron algunos para beneficiarse a cuenta 
de quienes honradamente aportamos a la sociedad, y 
merecemos lo mejor de ella. No caben en Cuba las cadenas 
de negligencias que comienzan allí, donde nuestras con-
vicciones jamás lo permitirán.    

POR 
ALEJANDRO 

LÓRIGA 
SANTOS

Dirección de Deportes
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Calle 82, entre 87 y 89

4

respiramos, y por consecuencia la calidad de vida de los 
residentes en mi domicilio, así como de los vecinos.
“Se concentra grandes cantidades de desechos 
descompuestos que alcanzan un estado de putre-
facción produciendo gases y hedores, indisciplina 
social que resulta incontrolada, al  constituirse un 
área de microvertedero que hace insostenible el 
ambiente interior del lugar donde vivo”.
El documento entregado al semanario por el lec-
tor, muestra ante este conflicto, las normativas 
vigentes con lo establecido en la Constitución de 

la República de Cuba, considerando que han sido 
violadas las normas creadas así como la conduc-
ta omisa de los organismos que deben velar y 
controlar la solución de esta situación y el debido 
cumplimiento de la legalidad jurídica.
Pretende que el contenedor sea retirado o aleja-
do de inmediato, hacia áreas medioambientales 
mejor acondicionadas para que pueda cumplir su 
función de servicios públicos esenciales a la co-
munidad. Solicita una respuesta rápida, y más el 
accionar inmediato.

¡LO QUE NO SE PUEDE TOLERAR!
«PONGAMOS PUNTO FINAL A LA FACTIBLE ALTERNATIVA QUE EN-
CONTRARON ALGUNOS PARA BENEFICIARSE A CUENTA DE QUIENES 
HONRADAMENTE APORTAMOS A LA SOCIEDAD.»

¡Lo que no se puede tolerar!
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DÍAS DE TRABAJO REBELDE
«ACOGER LA SEDE DE LAS ACTIVIDADES CENTRALES POR EL 26 DE JULIO, MÁS 

QUE UN RECONOCIMIENTO, EN ALQUÍZAR ES OPORTUNIDAD DE AVANZAR EN LA 
SOLUCIÓN DE PROBLEMÁTICAS Y RECLAMOS RECURRENTES DE LA POBLACIÓN»

POR GISELLE VICHOT CASTILLO
           gvcastillo2014@gmail.com

•  Solo las recurrentes lluvias de estos meses del año 
logran disminuir el acelerado ritmo de trabajo en las 
transformaciones de la zona del Paseo en Alquízar, 
importante obra de alcantarillado que busca el restable-
cimiento del sistema de aguas residuales del municipio, 
un viejo reclamo de los lugareños.

Son los hombres de la Brigada No.2 de la UEB Hidro-
logía de la Empresa de Mantenimiento de Rehabilitación 
de Obras Hidráulicas de Occidente, cuya labor también 
devolverá la vitalidad a la obra arquitectónica que es el 

Paseo Domingo Lence, en otro tiempo símbolo glorioso 
de la localidad por su ambiente acogedor, detalles pinto-
rescos y valor patrimonial.

"Dentro de las actividades que conforman la rectifi-
cación del canal, ya culminamos la excavación en zanja y 
trabajamos en la colocación de la tubería de 630 milíme-
tros, con más de 300 metros ya colocados, explicó Zaid 
Díaz Rodríguez, técnico de Obras de Ingeniería”.

Una vez concluyan con este procedimiento conti-
nuarán con las acciones de rehincho y compactación 
para luego proceder con la actividad de alcantarillado, 
donde irrumpirán con otras tareas como replanteo, ela-
boración de tapas y construcciones de registros.

Aunque es bastante ambicioso este proyecto, puesto 
en marcha desde el pasado 10 de junio, Dania Suárez 
Pérez, supervisora de la Empresa de Servicios Ingenieros 
Hidráulicos Occidente, asegura que se avanza de manera 
acelerada y se cumplen los tiempos pactados para la eje-
cución de cada tarea.

De ello da fe Catrina Trujillo Alfonso, residente en 
avenida 95 #9216, quien agradece las labores de reha-
bilitación y las califica de verdaderas frente a otras allí 
realizadas sin mayores resultados.

“Nos han devuelto la esperanza” refiere la alqui-
zareña de 53 años de edad quien además junto a otros 
vecinos colabora en la preparación de meriendas,  garan-
tiza el café y el agua fría a los obreros.
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Días de trabajo rebelde

Expo-ANIR Artemisa: no quedarse en el evento
TEXTO Y FOTOS YUDAISIS MORENO BENÍTEZ 
                                      artemisadiario@cip.cu

• Más de 60 trabajos de una veintena de empresas de 
Artemisa, la mayoría del sector estatal, confluyeron en 
la Exposición Soluciones Cuba, que auspiciada por la 
Asociación Nacional de Innovadores y Racionaliza-
dores, perteneciente a la CTC, se efectuó en la sede 
de esta organización en la joven provincia, siendo la 
oncena que se desarrolla en el país. 

La sustitución de importaciones marcó la diferen-
cia entre quienes, desde unidades empresariales de 
Base de la Alimentaria, mostraron cómo hacer mezcla 

para flan con huevo en polvo, de gran aceptación por 
los artemiseños; cake o fideos con harina de yuca, u 
otros dulces con ese cereal a base de boniato, incluso 
ya generalizado al elaborar el pan de la canasta básica.

Educación, junto a la creatividad de sus educado-
res, trajo medios de enseñanzas múltiples, sobre todo con 
objetos desechables; entre tanto, Reynaldo Gali Fellove, 
innovador desde la UEB Talleres y Desmonte de una enti-
dad azucarera, mostró un tornillo de banco a base de 
aluminio y hierro, con lo cual le ahorra unos 400 dólares 
al país, y las necesarias carretillas con planchas recicladas 
del Desguazadero de barcos, de Bahía Honda.

Varios materiales de la construcción con menos empleo 
del costoso cemento y otros áridos, ya extendidos en la 
provincia, piezas rescatadas para ejercer la recuperación 
de materias primas, flotadores rústicos para la enseñanza 
de la natación en un combinado deportivo, más productos 
de una minindustria convertida en Mipyme, entre otras 
propuestas, distinguieron también la muestra.

Iris Maité Lorenzo Silva, vicepresidenta de la ANIR 
en el país, reconoció el valor de todas las innovaciones 
expuestas, y convocó no solo a participar en el evento, sino 
a ir más allá, a generalizarla, convencer a los decisores de 
la importancia de cada innovación, intercambiar con otros 
colectivos las propuestas, y sobre todo a buscar alianzas.

Soluciones Cuba, dijo, “se ha hecho con muchas 
limitaciones en todo el país, pero eso le ha impreg-
nado un valor adicional, pues nuestros trabajadores 
están dispuestos a crear para seguir dando solucio-
nes a los problemas de su entidad, de ahí que nunca 
les falte el pago a su talento, el apoyo y sobre todo el 
reconocimiento”, expresó la directiva. 

“Esta ha sido una exposición sencilla, pero muy 
variada, lo cual distingue a Artemisa, pues no solo 

es un polo productivo sino también industrial, 
y aquí hay mucho para enseñar por los 11 muni-
cipios, de ahí su recomendación de que el evento 
tome vida en otros escenarios con el resto de los 
actores económicos de la provincia y el gobierno, 
de la mano de la CTC”.   

DE MANOS de los educadores siempre hay mucha creativi-
dad para enseñar a los más pequeños

FLOTADORES rústicos aportan a la enseñanza del remo y 
canotaje desde un combinado deportivo de Artemisa

 EL PASADO miércoles comenzó la actividad de bacheo con asfalto caliente en la calle 82

OBREROS de la Brigada No.2 de la UEB Hidrología  trabajan 
en la colocación de la tubería de 630 milímetros

Sin embargo, las acciones que se 
desarrollan en saludo al Día de la Rebeldía 
Nacional van más allá de las cercanías del 

Paseo. A cargo de UEB Mantenimiento Vial de Guana-
jay comenzó el pasado miércoles la actividad de bacheo 
con asfalto caliente en la calle 82. Serán reparadas dos 
arterias principales más y así mismo otros viales en 
entrecalles secundarias. 

Lázaro Ariel Ulloa Meireles junto a otros tres traba-
jadores de la brigada de mantenimiento de la División 
Artemisa, Cadena de Tiendas Caribe, terminan de pin-
tar la fachada de la unidad La Revoltosa y ya se disponen 
a continuar con el embellecimiento de la tienda Las 4 
Esquinas.

Entretanto, los trabajadores del INDER alistan el local 
de la Dirección Municipal para recibir el verano 2022. 
Pero antes dejaron terminado en la playa Guanímar un 
área de voleibol en el agua, un terreno de futbolito y otro 
de bola criolla. No obstante, la obra fundamental este 26 
de Julio será la inauguración del espacio para la práctica 
de lucha en la inmediaciones del barrio Pogolotti, ase-
gura Jorge Aniano Marquetti Pulido, el subdirector. 

Jornadas de trabajo rebelde vive Alquízar. Aco-
ger la sede de las actividades centrales por el 26 de 
Julio más que un reconocimiento es oportunidad de 
avanzar en la solución de problemáticas y reclamos 
recurrentes de la población. Vivamos este comienzo 
intensamente y dejemos abierto el camino para que 
no terminen con los festejos el compromiso y el 
tesón.     

LOCALES  de servicio exhiben una fachada di-
ferente
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SIEMPRE CONTIGO
COMIENZA EL VERANO, Y REGRESA CADA MARTES LA 
PÁGINA VARIADA DE SU PREFERENCIA 

A CARGO DE YUDAISIS MORENO Y AYDELÍN VÁZQUEZ

A lo natural

¡Qué Sabor!  

• La risa, además de ser un detalle bello para tu 
rostro, mejora la toma de aire con alto contenido 
de oxígeno, estimula el corazón, los pulmones y los 
músculos, y aumenta las endorfinas que se liberan 
en el cerebro; súmale también que activa y reduce la 
respuesta al estrés; por tanto procura reír más con 

amigos, familiares, en tu hogar o tu entorno laboral, 
sobre todo ahora que el verano invita.

Y si no estás tan convencido, aquí te dejamos 
este poema de  Charles Spencer «Charlie» Chaplin, 
quien fue un actor, humorista, compositor, produc-
tor, guionista, director, escritor y editor británico, 
nacido el 16 de abril de 1889 en Londres, Reino Unido, 
y falleció el 25 de diciembre de 1977 en Manoir de Ban, 
Suiza.

Una sonrisa cuesta poco, pero produce mucho.
No empobrece al que la da, y enriquece mucho al que la recibe.
Dura solo un instante, pero perdura en el recuerdo eternamente.
Es la señal eterna, de la amistad profunda.
Nadie hay tan rico, que puede vivir sin ella, y nadie tan pobre que 
no la merezca.
Una sonrisa, alivia el cansancio, renueva fuerzas, y es consuelo en 
la tristeza, tiene valor desde el comienzo en que se da.
Si crees que a ti, la sonrisa no te aporta nada, sé generoso y da 
la tuya, porque nadie tiene tanta necesidad de la sonrisa, como 
quien no sabe sonreír...

• Más de 10 000 obras de 40 países atesora el Museo del 
Humor, único de su tipo en Cuba, ubicado en San Antonio 
de los Baños, a solo 37 km de la capital, considerado por 
muchos el templo de la risa de los artemiseños.

Isel Chacón Díaz, su directora, trajo hasta nuestras 
páginas una de estas obras, el Premio otorgado en la edi-
ción XIII del Concurso Nacional de Literatura humorística 
Juan Ángel Cardi, en el evento Humoranga Ariguana-
bense, concedido a nuestro colega Renier del Pino Cejas.

¿Qué fuera del mundo…?   
¿Una décima? La haré 

aunque la luz se me vaya, 
se me ahueque la tarraya 

y se me acabe el café. 
Me lleve un gato el bisté, 
se me termine el salario, 
me persiga un funerario 

para cumplir con su plan. 
Me parta una muela el pan 

y me hostigue un adversario. 

¿Una espinela? La escribo 
aunque mi gotera crece, 

el aceite no aparece 
y en mi jardín entre un chivo. 

Aunque me sienta cautivo 
de ese jefe abusador, 

mi cama huela a sudor 
y se rompa mi escalera. 

Dígame, amigo: ¿Qué fuera 
del mundo sin el humor?   

La haré aunque un bicho me pique 
y no haya medicamento. 

Aunque alguien sin sentimiento 
cada verso me critique. 

Aunque no se especifique 
la décima que quería. 

La haré porque no sabría 
existir de otra manera. 

Dígame, amigo: ¿Qué fuera 
del mundo sin poesía?  

Que el octosílabo acuda. 
Aunque por ese meollo 

no alcance ticke pal pollo 
y me suspendan la ayuda. 
La carne me quede cruda 

y encuentre a mi suegra en tanga. 
Aunque se encoja la manga 

de mi nueva guayabera. 
Porque, dígame: ¿Qué fuera 

del mundo sin la Humoranga?

Seudónimo: Demencio 

RENIER del Pino, disfruta de su familia y del verano, tanto 
como escribir

Pon en práctica
• En el verano, resultan habituales los baños en playas, 
piscinas, ríos y arroyos. Con ellos, aumenta la probabili-
dad de contraer la llamada otitis externa o del nadador, 
sobre todo por quienes gustan de los saltos y zambullidas. 

La enfermedad tiene como causa más frecuente 
la acumulación de agua en el oído tras haber nadado. 
También se origina usualmente, por introducción de 
los dedos u otros objetos que causan daño; y con menos 
recurrencia, por la infección de virus u hongos, o por la 
exposición a agua contaminada.

Prevenir su aparición es posi-
ble si tenemos en cuenta simples 
medidas: nadar con gorro o con tapones 
en los oídos; después de un baño, girar la 
cabeza hacia ambos lados para facilitar 
la salida del líquido; evitar introducir-
nos el dedo o cualquier objeto, aunque 
sintamos picor; eludir las aguas que ten-
gan indicios de contaminación. En caso 
de padecer la enfermedad con frecuencia, 
conviene usar gotas que ayuden al secado y 
reduzcan la presencia de bacterias. 

• El campismo Jardín de Aspiro constituye una atrac-
tiva opción para el disfrute este verano. La instalación 
sancristobalense se ubica en áreas de la antigua finca El 
Jardín, propiedad del botánico José Blaín y Cervantes, 
conocido por establecer uno de los jardines botánicos 
con mayor cantidad de especies endémicas y exóticas.

Aspiro es una zona de gran belleza natural e 
interés histórico. Posee la finca Balestena, pro-
piedad de Francisco Adolfo Lauralle, cuyo hijo era 
amigo de José Martí, quien visitó el lugar. Asi-
mismo, durante la 
Crisis de Octubre 
en 1962, existió un 
emplazamiento de 
cohetes soviéticos.

Detalles de la his-
toria atesorada allí 
puede disfrutar el 
visitante, así como 
de los servicios de 
alojamiento, comer-
cio y gastronomía, 
actividades de- 
portivas, juegos y 
excursiones que ofrece 
el centro. Cuenta con 
piscina y poceta natu-
ral, y un poco más 
entrado en la mon-
taña, el caudal del río 
resulta otra opción de 
baño.  

A divertirnos

FOTOS: PORTAL DEL CIUDADANO ARTEMISA

• San Cristóbal 189 es un trago que 
surgió en 2019 y alude al aniversario 
de fundación de ese municipio, siendo 
muy apropiado para refrescar el calor de 
estos días. Elda de los Ángeles Jiménez 
Teherán, museóloga especialista en 
Registro de Bienes en el Museo local, 
comparte la receta.

Use media botella de ron (fuerte, pre-
feriblemente vodka), media de agua, una 
taza con jugo de limón, una con azúcar 
refino y otra más pequeña de vino dulce,

Mezcle el ron y el agua, endulce con 
azúcar, agregue el jugo y el vino. Envase 
en una botella y consuma al siguiente 
día, bien frío y en vasos anchos.  

Las vacaciones son como el amor: las anticipamos 
con placer, las experimentamos con incomodidad  

y las recordamos con nostalgia.
                                              Evan Esar

• El mango es una de las frutas más deliciosas de 
las zonas tropicales. En Cuba, y en particular nuestra 
provincia, eminentemente agrícola, resulta bastante 
fácil encontrarla, sobre todo en esta época del año, en 
sus más diversas variedades. 

Constituye una fuente importante de energía 
y antioxidantes pues es rico en hierro, vitaminas 
A, C, B6, potasio, ácido fólico, y contiene gran 
cantidad de fibras. De ahí, sus múltiples benefi-
cios para la salud.

Facilita el proceso digestivo, mejora la salud 
cardíaca, reduce la acidez del cuerpo, favorece el 
fortalecimiento de los huesos y combate la anemia. 
Asimismo, mejora el funcionamiento del hígado, y  
ayuda a la concentración y la memoria, aumenta la 
fertilidad, fortalece el sistema inmunológico y pre-
viene algunos tipos de cáncer, los cálculos en los 
riñones, además preserva la buena salud de los ojos, 
el cabello, y un peso ideal. 
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CAMPEONES, CON TALENTO Y SIN TATAMI
«LOS ATLETAS QUE HOY ENTRENAN EN ESE TATAMI, REPRESENTAN LA LLAMADA  

“ESCALERA” DE ESTE DEPORTE EN SAN ANTONIO DE LOS BAÑOS, Y LA PROVINCIA»

• Entrega, sacrificio y amor son si-
nónimos del judo en Artemisa, donde 
glorias olímpicas como Héctor Rodrí-
guez e Idalys Ortiz, prestigian la lista 
de medallas y trofeos, de una disciplina 
nacida en el continente asiático.

Esta provincia cuenta con William 
Rosquet, Arbitro Internacional de 
la especialidad y Comisionado Pro-
vincial, y entre los entrenadores que 
sobresalen está la ariguanabense Dia-
nelin Fara, quien hace maravillas con 
y por este arte marcial, en San Antonio 
de los Baños. 

Pero, ¿cómo sin un tatami con con-
diciones para el desarrollo de la técnica 
y las habilidades en cada combate, 
logra formar campeones?

El área deportiva del reparto Raúl 
Hernández Vidal, alberga cada tarde 
a los atletas de las categorías escola-
res, que bajo el mando de Dianelin, 
entrenan y logran medallas en con-
diciones infrahumanas. “Este local 
antiguo nos lo facilitó las FAR, para 
entrenar a los niños del reparto, y 
que no viajaran hasta el municipio. Se 
moja cuando llueve y esa es la princi-
pal causa del deterioro de la lona que 

• Plata en el balonmano juvenil, cuartos en el pati-
naje y terceros en el judo femenino, con ocho preseas, 
cuatro de oro e igual cantidad de bronce, son parte 
de los logros de este curso en la Escuela de Iniciación 
Deportiva (EIDE) Julio Díaz González, de Artemisa, 
explicó Bárbaro Díaz Castro, director en funciones del 
plantel educativo.

Asi mismo explicó que atletas de bádminton logra-
ron oro y bronce individual y ser la mejor provincia a 
las pruebas técnicas en el reciente curso escolar

Reconoció, previo a los Juegos Escolares Nacio-
nales de Alto Rendimiento, la labor del resto de los 
atletas en este complejo curso, y adelantó que la 
EIDE tendrá participación en los deportes de Tenis 
de Campo, escolar y juvenil, béisbol sub-15, que irán 
a Villa Clara y el fútbol femenino de esa propia edad, 
con sede en Artemisa. 

“Además, el fútbol juvenil también tiene 
opciones de triunfo en la cita, y aspiramos a que 
voleibol regrese de Pinar del Río, con un buen 
puesto en el podio.

El miércoles anterior se abanderó la delegación 
artemiseña a estos juegos, con el compromiso a luchar 
por medallas en cada salida a los escenarios deporti-
vos, para ubicar a la provincia entre las mejores del 
país. Esta es una forma de vivir el verano, con lo que 
más les gusta: el deporte.  

• Peina canas, habla pausado y observa con dete-
nimiento cada acción técnica de sus discípulos de la 
categoría sub 23; así es Silvio Orta Pagés, quien nos 
da la oportunidad perfecta para dialogar con él en el 
estadio 26 de Julio.

Este hombre del béisbol tiene 62 años y más de tres 
décadas dedicado al difícil arte de enseñar a lanzar y 
formar lanzadores.

¿Qué secretos tiene un buen entrenador de picheo?
Primero ponerle amor al trabajo, lo cual va más 

allá del picheo; conocer bien los elementos técnicos a 
enseñar, corregir y después muchas horas de dedica-
ción y estudio junto a los muchachos.

Hablemos de sus experiencias como entrenador
Tengo muchas como la suerte de haber formado 

a más de 13 lanzadores de la antigua provincia La 
Habana y ahora de Artemisa, que han representado a 
Cuba. Además estuve como colaborador en una Aca-
demia en República Dominicana.

¿Cómo ve el picheo de esta selección sub-23?
Es uno de los eslabones más fuertes del equipo. 

Tenemos a Cian Rodríguez, Manuel Murgado y Andy 
Luis Pérez como puntales. Son lanzadores que han 
estado en la Serie Nacional de mayores y eso es una 
garantía. De forma general todos están preparados 
para hacer su función.

A CARGO DE CARLOS ENRIQUE RODRÍGUEZ GONZÁLEZ

Campeones, con talento y sin tatami

Juegos Escolares: el verano de la EIDE

A los nuevos lanzadores…
Que se cuiden mucho. Para perdurar en el arte del 

picheo hay que ser consecuente con los entrenamien-
tos. El picher que no entrena, está perdido.  

Lo dice el profesor Silvio Orta Pagés, a quien 
habrá que escuchar siempre por su trayectoria, 
pues trabaja para que sus muchachos lo hagan bien 
en el campeonato nacional y así conseguir victorias 
en busca del podio. 

cubre el tatami, los ventanales están 
en mal estado y la humedad es pal-
pable, lo cual afecta la salud de los 
pequeños atletas.

“Tenemos el apoyo de los padres 
de la comunidad y de la dirección de 
la escuela Amado Fonseca, del pro-
pio reparto, pero no es suficiente. Se 
escapa de nuestras manos reparar el 
tatami. Cada día está peor y la solución 
no llega”, alega.

Aún sin camino al tatami
En su respuesta Pedro Luis Roque 

García, director de Deportes en el Ari-
guanabo, explica que “esa área no 

no aguanta una costura más. Si no se 
cambia con prontitud, hay que cerrar 
el área”, expone Dianelin, al referirse 
al principal problema de la instalación.

“Luchar por mantener los entrena-
mientos a pesar de las circunstancias 
actuales de deterioro que presenta el 
tatami, es objetivo de los entrenado-
res ariguanabenses. Cerrar el área es 
correr el riesgo de perder a muchos de 
los mejores talentos del judo”. 

Los atletas que hoy entrenan en ese 
tatami, representan la llamada “esca-
lera” de este deporte en San Antonio de 
los Baños, y la provincia. Ellos sueñan 
con llegar a campeones representando 
a Cuba. Así lo hizo el ariguanabense 
Omar Cruz León, oro Panamericano 
Juvenil en Cali Valle 2021 y salido de 
ese tatami. La historia pesa. Las meda-
llas también. Entonces pensemos cómo 
mejorar un tatami a los niños y espere-
mos, como siempre hacemos, lo mejor 
de ellos.

pertenece al INDER, 
aún está a nombre de 
las FAR. No obsatente, 
se han hecho gestio-
nes para resolver una 
lona que cubra las par-
tes deterioradas del 
tatami, pero no apa-
rece. Incluso no hay 
presupuesto asignado 
para reparar esa área. 
Nos duele que así sea, 
pero es la realidad”.

La entrenadora alude a que “la 
situación la conocen todos, pero nada, 
duele mucho, incluso, tuve niños con 
gran talento que abandonaron el judo, 
por ser alérgicos al polvo que contiene 
la guata del tatami. Reconozco que 
tenemos dificultades, pero creo que los 
niños campeones merecen una ayuda.

“Soy de las personas persistentes y 
para mí lo primero son los niños y sus 
medallas. Ya la lona que tiene el tatami 
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SILVIO CORRIGE la posición del lanzador Andy luis pérez

Silvio, un libro entre lanzadores
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MELODÍAS A GOLPE DE SUEÑOS
«ENTRE AVATARES Y RECONOCIMIENTOS, YELINETT 
SE SABE TRIUNFANTE SIN OSTENTACIONES»

POR ALEJANDRO LÓRIGA SANTOS
          alorigasantos@gmail.com

• Un auténtico desenvolvimiento en es-
cena, seductora voz y noble personalidad 
son rasgos que a primera vista podemos 
reconocer en la guanajayense Yelinett 
Martínez Veliz. Devenida en cantante 
y admirada por el público, con una 
historia tan sublime como su arte. 

Entre las memorias de niña perdu-
ran ratos frente a la radio escuchando 
a grandes exponentes de la música del país. 
Regresa en una informal conversación 
a las emociones que su familia forjó con 
espiritualidad para hacerla conocedora de 
partituras, buen gusto y cultura. 

Similar al bolero, el género que más 
feliz le hace en cada interpretación, nos 
devuelve hecho canción momentos, nos-
talgias y coincidencias. Un ritmo de 
compas dice ser su mejor aliado en el esce-
nario, pues en él encuentra sentido a la 
vida, instantes imborrables, y la conexión 
perfecta con sus espectadores.

“Comencé los talleres de arte, y no fue 
precisamente en la música. Me encantaba 

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO 

• Allá, en el barrio que hay detrás de las 
estrellas, donde los poetas cuentan con esa 
biblioteca luminosa e invencible  de la que 
hablaba Borges cuando imaginaba el Pa-
raíso, queda la inmortalidad de la poetisa y 
ensayista Fina García-Marruz, quien hasta 
muy poco fuera la escritora cubana viva 
más importante entre todas.

Fina deja una envidiable hoja de ser-
vicios en favor de las letras y la cultura de 
su país, un legado de autenticidad y belleza 
que no debe ser olvidado por la desidia ni 
el paso del tiempo, como ha sucedido con 
otros grandes que la antecedieron y hoy 
sus libros parecen haberse perdido en lo 
profundo de algún oscuro sendero.

No creo –y no debemos admitirlo 
jamás- que la obra de esta mujer se vaya 
secando con el paso de los años. Todo lo 
contrario. Por esa fecunda gracia que suele 
acompañar a varias de nuestras más certe-

Melodías a golpe 
de sueños 
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dibujar, tenía habilidades, pero mi instruc-
tora notaba que mientras hacía un trabajo 
coreaba el estribillo de una canción, y que 
sin saberlo fusionaba dos manifestaciones, 
sin pensar en lo que después vendría. 

“Los matutinos, festivales de pioneros 
y otras actividades fueron muchas veces, 
y tras cada presentación sentía como se 
moldeaba el interés y la vocación. Superé 
miedos para que pareciera natural, mientras 
en el tiempo libre leía o buscaba la manera de 
sentirme reina mientras cantaba. 

“En cuarto grado nos informan sobre 
la convocatoria para la Escuela de Arte 
en Güira de Melena. La preparación fue 
al doble, y aprobé. Entré al grupo y con el 
paso de los días me di cuenta que mis inte-
reses eran otros. Recuerdo que era Período 

Especial, extrañaba la casa, entonces 
decidí regresar a Guanajay. 

“Durante el poco tiempo que estuve 
en un centro de formación artística 
aprendí cuestiones elementales del canto 
coral que no olvido, y las mejoré con 
paciencia. En casa mi abuelo, el Chino 
Pedroso, quien se dedicaba a arreglar 
guitarras, hizo que creciera el amor por la 
música. Evidentemente no eran casuali-
dades, sino la dicha de expresar al mundo 
sentimientos con mi voz. 

La también licenciada en Estu- 
dios Socioculturales por la Universi-
dad Agraria de La Habana, desde 1992 
defiende los más diversos géneros musi-
cales como solista o acompañante. Tanto 
empeño le han hecho merecedora de 
reconocimientos y premios como el Fes-
tival Maria Teresa Vera, que se celebra en 
su terruño, y otros de carácter provincial 
o nacional. 

“Quienes me conocen saben que le 
doy mucha importancia a la letra de la 
canción. Prefiero canciones fuertes, que 
transmitan empoderamiento. De ahí 
también el lado opuesto con los boleros, 
pausados y de alto disfrute. 

“Para cualquier aficionado la meta está 
en llegar a ser profesional. Aún no lo con-
sigo, pero lo creo, lo dibujo en mi mente y 
ello hace que derroche furor y gracia frente 
al público.

CONOCIDA entre su público, Yelinett no 
puede dejar de cantar boleros a la vida. 

Pentagrama con 
aires marinos

Propuestas de la 
Casa de la Música
MIÉRCOLES 6: NOCHE 
UNIVERSITARIA, DE 11:00 P.M. 
A 3:00 A.M.

VIERNES 8: MATINÉ JOVEN, DE  7:30 P.M. 
A 10:00 P.M. 
NOCHE CUBANA, DE 11:00 P.M. A 3:00 A.M.
SÁBADO 9:  CONCIERTO DE YULI Y 
HABANA C, DE 11:00PM A 3:00AM.

POR MITEVAL

• Confieso que me llenó de alegría escuchar 
al músico Raymel Quiñones, vicepresidente 
de la AHS en Artemisa, al referirse al amplio 
apoyo que ha recibido la cercana  celebración 
de la V edición del evento Aires de Mar, del 15, 
16 y 17 de julio, en Bahía Honda.

Hasta fecha reciente no sucedía así. Pero 
cambió la dirección del viento, para bien, y 
las inquietudes y amarguras de creadores 
como Raymel y la vocalista Dunia Álvarez, 
integrantes del grupo Tiempos de Sí, fue-
ron sustituidas por ese apoyo institucional 
que tanto necesitaban en la tierra bahion-
dense para desarrollar su labor creadora.

“Se pasa para organizar un evento 
como este, pero la pasión se impone”, 
afirma Raymel, y explica que tanto la AHS 
como Únete a mi fiesta, proyecto de desa-
rrollo local del gobierno de Bahía Honda, 
auspician esta edición, donde estarán de 
fiesta el rock, la fusión, el rap, la trova…

En  este evento, donde participarán agru-
paciones como la ya mencionada, Hay que 
estar claro, Switchs, Kolao, el dúo Iris, hasta 
llegar a un total de 20, junto a creadores de 
Colombia y España, se prevé homenajear la 
influencia de la cultura africana en el mundo 
y, en especial, en nuestro país.

La agrupación portadora Magino 
Arará, de larga tradición en Bahía Honda, 
integrará la programación, en tanto la 
Comunidad Mendieta, barrio vulnerable, 
pondrá en escena su proyecto de Colme-
nita nombrado La Edad de Oro.

Por su meritoria labor en la promoción 
de la música alternativa en Cuba, el pro-
grama televisivo Cuerda Viva recibirá un 
homenaje por sus 20 años de creado, y los 
nuevos miembros de la AHS en Artemisa 
recibirán el carné de miembros de la van-
guardia del arte joven en Cuba.

ras autoras, Dulce María Loynaz y Carilda 
Oliver a la cabeza de ellas, la impronta de 
Fina está destinada a mantenerse viva en el 
tiempo, no como relleno necesario del gran 
pensador y poeta que fue su esposo, Cintio 
Vitier, sino como autora grande en sí misma.

Recuerdo hace ya varios años, en un 
encuentro del Taller Orígenes en Bauta, 
una polémica, con algo de intrascendente, 
pero vaporosa, en torno a quién de los dos 
autores, Cintio o Fina, contaba con una 
obra lírica de mayor alcance. Los conten-
dientes no se pusieron de acuerdo. 

Pero lo cierto es que Cintio y Fina, 
unidos o separados, constituyeron un 
bastión ético y hermoso de esa cubanía 
que se defiende desde su honor más sin-
cero y su historia imperfecta.

A Fina, distinguida por premios tan 
honrosos como el Nacional de Literatura, 
el Pablo Neruda y el Reina Sofía, habrá 
que agradecerle siempre haber tenido 
parte de su corazón anclado en Bauta, 
donde creció su estatura literaria dentro 
del grupo Orígenes, comandado por el 
presbítero y poeta Ángel Gaztelu Gorriti.

La autora de libros como Créditos de 
Charlot, Habana del Centro y El ins-
tante raro, volvió a ese Bauta querido, 
donde los organizadores del Taller Orí-
genes la recibieron con toda la prestancia 
que merecían su sencillez y su grandeza, 
con todo el reconocimiento que inspi-
raba su enjundiosa evocación de aquellos 
grandes que la acompañaron en la aven-
tura bautense de Orígenes, como su 
esposo Cintio, Eliseo Diego, Mariano 
Rodríguez, José Lezama Lima…

Casi a punto de tocar un siglo de vida, 
a los 99 años, se marchó la escritora que 
también fue madre de talentos y quien, 
al sentir la cercanía de otros humanos, 
regalaba la más dulce sonrisa o se dejaba 
llevar por las bromas de aquellos que la 
admiraban y respetaban como lo que 
quizás nunca aspiró a obtener: el aplauso 
más estruendoso de críticos, lectores y 
compatriotas por igual.

“No me detengo: he luchado hasta el 
cansancio por el reconocimiento, aunque 
sea mínimo. 

“Tengo mis presentaciones e invita-
ciones pero creo que puede lograrse más si 
nos articulamos tanto en Guanajay como 
la provincia. Nacer y entregarle mi música 
a la tierra de Maria Teresa Vera no ha sido 
fácil, sin embargo reconforta.”

Y así, entre avatares y reconocimientos, 
Yelinett se sabe triunfante sin ostentacio-
nes. Buen gusto desde que escoge un tema 
musical hasta la despedida, estudio cons-
tante y escucha oportuna le abren puertas 
en un camino largo, empedrado y forzoso; 
un trayecto que no entiende de fin. 

Fina: un corazón 
anclado en Bauta

FINA fue inspiración y compañía, semblanza 
de un Orígenes que late en Bauta 
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Kachirulo, la cultura
está de luto este día

porque tu voz, tu alegría
van rumbo a la sepultura
Tu música cobra altura,

por siempre se escuchará,
y la guitarra estará

llorando cuerdas de seda
porque el sonido se queda

y el intérprete se va.

• Noticia triste para la cultu-
ra artemiseña. Este domingo 
falleció el músico bautense Israel 
García Fernández, más conocido 
como  Kachirulo.

En su trayectoria distinguen la 
participación en el Concurso OTI 
en el año 1993 y recientemente en 
el Bohemia Mía Filin Festival. Fue 
director de la agrupación Kachiván 
desde el año 2000 .

El colectivo de el artemiseño 
transmite las condolencias a fami-
liares y amigos. Compartimos estas 
décimas de Erdwin Vichot Blanco 
que reflejan el dolor de quienes le 
conocieron: 

Cultura bautense 
de luto
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DESDE CULTURA y la Uneac, con guar-
dia de honor se despidió al artista
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DETRÁS DEL HOSPITAL: BARRIO EN URGENCIAS (I PARTE)
«RESULTA UN HECHO QUE, EN LA COMUNIDAD EN TORNO AL HOSPITAL, LOS SERVICIOS 

NO HAN CRECIDO A LA PAR DE LAS VIVIENDAS Y LAS NECESIDADES DEMOGRÁFICAS 
FUERON MÁS ÁGILES QUE EL CONTROL Y LA EJECUCIÓN DE LO PROYECTADO»

POR MARÍA CARIDAD GUINDO   
            mguindogutierrez@gmail.com 

• En abril los vecinos más próximos al 
hospital Ciro Redondo García en Artemisa 
dejaron de recibir el agua bombeada desde 
la institución de Salud Pública, lo cual 
convocó la presencia de autoridades del 
Gobierno y Acueducto.

Según Idalia Mendoza Fuentes, pre-
sidenta del CDR #11 y una de las primeras 
residentes en la zona, “prometieron a un 
grupo de personas entregar tanques para 
almacenar el líquido, y hasta la fecha no lle-
gan. Ahora entra agua entre las 7:00 p.m. y 
las 7:00 a.m., con inestabilidad por afecta-
ciones en la electricidad”.

El problema, de alguna forma, hizo 
relucir un proyecto inconcluso que 
comenzó a finales de la década del 90 del 
pasado siglo. La propia Idalia trabajaba 
en la dirección municipal de Vivienda, 
cuando el lugar fue declarado Zona de 
Desarrollo, acompañado de cuanta pers-
pectiva implica estrenar casa.

“Lo primero para una buena urba-
nización sería diseñar redes hidráulicas 
y telefónicas, viales, puntos de venta de 
alimentos, bodega, farmacia…”, sostiene 
Mendoza Fuentes. 

Otra realidad se aprecia al cru-
zar la Avenida 41: la restauración de la 
conductora de Waterloo benefició al 
vecindario que dispone de metros con-
tadores para el suministro.

Resulta un hecho que los servicios no 
han crecido a la par de las viviendas, y oca-
siona malestares frecuentes en la población 
en un escenario, donde las necesidades 
demográficas fueron más ágiles que el con-
trol y la ejecución de lo proyectado.

De los planos al terreno
Leticia Gómez Matos, presidenta de 

la Unión de Arquitectos e Ingenieros de la 
Construcción de Cuba en el territorio, fue 
la responsable de diseñar las áreas de desa-
rrollo en torno al hospital. 

Recuerda que la primera se previó al 
fondo de la estación de la Policía, con 
una salida a la central, la presencia de 
servicios básicos, además de soluciones 
para evacuar las aguas, pues “hacia allí 
va el escurrimiento pluvial de varias 
industrias”.

Asimismo, “proyectamos otras zonas 
de ampliación como la denominada Cone-
jera y al fondo del Estadio 26 de Julio. Sin 
embargo; “se violaron las normas estable-
cidas y las personas construyeron donde 
estaba previsto edificar centros estatales. 
Igualmente, crecieron en viviendas indivi-
duales y no contemplaron erigir edificios, 
los que facilitarían una solución de mayor 
alcance al déficit habitacional”. 

Incluso, Gómez Matos declaró que 
el propio desnivel de las casas con res-
pecto al trazado de las calles podría 
provocar inundaciones una vez que 
sean asfaltadas. Entonces, ¿qué hacer?

Entretanto, la arquitecta Yuleisys 
Ruiz González, directora de la Empresa 

Detrás del hospital: barrio en urgencias (I parte)

de Servicios Técnicos del Arquitecto 
de la Comunidad recuerda que en 2005 
actualizó el Plan del Hábitat de esta 
zona mientras laboraba en la Direc-
ción de Planificación Física. “Estaba 
concebido incluso edificar un centro 
multiservicios, hacer una doble vía en la 
“Conejera” que entroncara con la línea 
férrea al poblado Las Cañas, por citar 
solo algunas perspectivas”.

A la vuelta de casi 30 años es prác-
ticamente iluso pretender encontrar, 
tanto en la extinta Planificación Física 
como en el Gobierno, a los responsables 
directos o no de que se incumplieran 
los proyectos; toca intentar salvar de 
los sueños las exigencias inmediatas.

Variantes de la urgencia
De acuerdo con Juan Permuy Felipe, 

intendente del municipio “hace más 
de una década que se quiere urbani-
zar la zona, aunque otras prioridades 
han impedido concretar la idea. Desde 
2020, cuando se inició una obra hidráu-
lica al sur de la avenida 41 comenzamos 
a explorar la posibilidad de incluir en el 
Plan de la Economía la transformación 
desde el fondo de la pizarra del estadio 
hasta los límites con la línea del ferroca-
rril, al costado de la fábrica de baldosas”. 

El directivo afirma que esta circuns-
cripción 104 del consejo popular Reparto 
Nuevo posee el mayor número de pobla-
dores (superior a los 1 400). Durante la 
pandemia, a propósito de la restauración 
de la Conductora de Waterloo se metraron 
más de 500 casas”.

En el caso de los pobladores del late-
ral del Ciro Redondo, “nunca tuvieron 
regulado el consumo de agua: lo mismo 
la recibían de una conductora cercana a 
Gelma, que del propio centro asisten-

cial. El pozo de este se rompió y dejó de 
abastecer a Hemodiálisis. 

“A partir de la tensa situación creada 
allí planteamos tres posibles alternati-
vas: conectarlos de la fuente de abasto 
conocida como Los Mongolos, en la que se 
ejecuta una inversión a fin de solucionar 
planteamientos; enlazarlos con la avenida 
41 y el caudal de Waterloo, o, mientras 
aparece un remedio definitivo, vender 
tanques a 35 familias desprotegidas”. 

De acuerdo con Permuy, “no los 
hemos recibido, pero tan pronto lleguen 
al municipio indicamos apartarlos en 
la tienda de materiales de la construc-
ción. Tampoco disponemos de acero y 
cemento para fundir los tanques en el 
módulo productivo El Jardín”, de modo 
que resta esperar por la prioridad reque-
rida en un tema de esta magnitud.  

Propuesta para 2023
Jorge Luis Sarmiento Díaz, dele-

gado de la demarcación, recuerda que 
se planteó en alguna oportunidad divi-
dirla en dos por su extensión, lo cual 
todavía espera una respuesta. 

“Gracias al apoyo de los pobladores 
recuperamos escombros y rellenamos 
algunos huecos en los terraplenes. Tam-
bién en cierta ocasión surgió la idea de 
crear un Bosque Martiano, otro sueño 
diluido entre el tiempo y las carencias.

Sarmiento Díaz asegura tener en 
su poder un documento firmado con el 
presupuesto para asfaltar calles, lo cual 
parecía imposible al inicio de la inves-
tigación; en cambio, la buena noticia 
confirma que sí existen perspectivas.

Lo asegura Vivian Linet Domín-
guez Baeza, subdirectora provincial 
de la Vivienda. “Inicialmente hubo un 
proyecto de urbanización para el área, 

pero algunos propietarios de terrenos 
no respetaron los límites y la línea de 
fabricación. Eso obliga a adecuarnos a 
lo construido”.

La funcionaria precisó que esa urba-
nización “la encargamos a la Empresa 
Provincial de Servicios Técnicos del 
Arquitecto de la Comunidad (Sertac). 
Pretendíamos comenzar este año, y si 
bien resulta imposible hacerla completa, 
al menos asfaltar o trabajar en los viales”.

Sin embargo, “el actual déficit de 
combustible dificulta la producción de 
asfalto, al punto que no se han iniciado 
ni siquiera las contempladas en el Plan de 
Economía del año en el territorio. Inten-
tamos avanzar en la documentación y la 
propusimos para el plan de 2023”.

Domínguez Baeza apuntó que “le 
orientamos a Sertac revisar solucio-
nes para el drenaje pluvial, pues nos 
preocupa la altura de las viviendas con 
respecto a las arterias”.

Asimismo, “conciliamos con Recur-
sos Hidráulicos la necesidad de solucionar 
la dificultad con el abasto de agua”, acción 
que debe preceder a la construcción de 
aceras, calles y contenes.

Entre los pendientes a urbanizar en 
Artemisa Domínguez Baeza menciona 
el barrio El Chalet y la comunidad de 
los médicos, además de los terrenos de 
El Favorito y el reparto Pablo Torres, 
donde las personas pagaron por ade-
lantado años atrás y aún aguardan por 
el otorgamiento.

En el caso de la zona trasera del 
hospital, ¿cómo marcha el trabajo en 
Sertac? ¿Solo agua precisa este barrio 
en crecimiento? ¿Qué pasó con el 
gabinete de Etecsa destinado a comer-
cializar teléfonos? Las precisiones, en 
un próximo reportaje.     
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DURANTE la construcción de viviendas se violó el trazado de las calles y ahora es más complejo 
el asfaltado

LA CRISIS de abasto de agua al lateral del 
hospital volvió a poner en la palestra pública 
la necesidad de urbanizar este barrio


